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Lors de l'Assemblée générale, nous nous sommes 
attachés à atteindre les objectifs d'ACT@ESA, 
"Animer et pérenniser l’association. Travailler en 
synergie avec l’Ecole", en renouvelant et renforçant la 
convention Groupe ESA - ACT@ESA. 

L'axe principal de cette convention est la mise à 
disposition de la base de données commune Groupe 
ESA - ACT@ESA, opérationnelle et actualisée par les 
nombreuses données recueillies chaque année 
auprès des anciens élèves dans le cadre d’enquêtes 
d'insertion sur le devenir des étudiants. Cette 
évolution fait suite à un audit interne global du 
système d’informations du Groupe ESA, et permettra 
l’actualisation des données, et la diffusion élargie des 
offres d’emplois, consultables par accès intranet par 
les étudiants, les enseignants et les anciens... Ces 
services sont attendus pour assurer et construire un 
véritable réseau professionnel, réseau essentiel dans 
un monde concurrentiel. 

AGRICADRE vient de fêter ses 20 ans et ses 950 
diplômés, sur le thème : "Etudes, sport, entreprise, 
toujours se dépasser". 

La convivialité a une part importante dans la vie de 
notre association. Aussi, nous vous invitons à nous 
rejoindre le jeudi 19 septembre 2013 pour une visite 
professionnelle et culturelle de la ville du Mans.  

Notre association s’appuie sur votre confiance et votre 
soutien. Merci à ceux qui adhèrent fidèlement. Et 
merci à tous ceux qui vont nous soutenir en 2013 ! 
 
Pierre Marie Guichoux 
Président de l’ACT@ESA 
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ACT@ESA en synergie avec  
le Groupe ESA 

Agenda 
 

- mercredi 25 septembre 2013 
 Forum du stage, de l'alternance et 
 du premier emploi pour les étudiants 
 et jeunes diplômés BTS, Licences pro., 
 Agricadre 
 

- mardi 1er octobre 2013  
 Leçon inaugurale avec Luc Guyau 
 

- vendredi 22 novembre 2013  
 Remise Diplômes Ingénieur 
 

- mercredi 11 décembre 2013  
 Soirée Portes Ouvertes 
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numéro spécial 

 

- le jeudi 19 septembre 2013 

Journée professionnelle et culturelle 

Le Mans 

Visite de l'usine de tracteurs CLAAS 
Présentation du Groupe CLAAS  
et visite de la chaîne de montage 

Visite de la Cité Plantagenêt 
La cité historique du Mans au fil de la rue,  
la muraille gallo-romaine, les maisons à pan  
de bois… 

Invitation et inscription ci-jointes 



 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Actualités de l'Association 

Assemblée générale 

 

La mondialisation des 
signes de qualité, moyen 
de développement local 

La Doutre et le Musée Jean Lurçat 

Pierre-Marie Guichoux remercie les 
participants et rappelle les objectifs de 
l’ACT@ESA : information, convivialité et 
professionnalisation entre anciens et élèves. 
Le projet de convention entre le Groupe ESA 
et l’association renforcera le travail de 
collaboration par une meilleure utilisation de 
la base de données. Jean-Claude Guyet 
dresse le bilan des activités de l’année : 
réunions du conseil d’administration ; 
présentation de l’association auprès des 
formations sortantes lors des remises de 
diplômes BTS, Licences Pro. et Agricadre ; 
bulletins semestriels de janvier et juillet ; 
journées culturelles et professionnelles.  

Par Jean-Louis BUËR, Inspecteur général 
de l’Agriculture et ancien Directeur de 
l’INAO. 
 
AOC, Appellation d’Origine Contrôlée, AOP, 
Appellation d’Origine Protégée et IGP, 
Indication Géographique Protégée sont des 
termes français et une démarche reprise par 
l’Europe, sous le sigle IG, Indication 
Géographique. Ce sont des signes de 
reconnaissance de qualité appliqués à 
toutes les productions agricoles. L'AOC et 
l'AOP s’appuient sur un terroir ; l'IGP est liée 
à un savoir-faire encré sur un territoire. Les 
IG sont gérées en France par l’INAO, Institut 
National de l’origine et de la qualité, créé en 
1905 par les viticulteurs et suivi d'un décret-
loi. Réponse moderne à une histoire basée 
sur la tradition, cette administration est 
gérée par des professionnels, par délégation 
ministérielle. L’Etat vérifie la légalité des 
décrets et les publie. Quelques dates :  
en 1905: création de l’INAO, en 1947: mise 
en place d’une administration ; en 1990: 
élargissement aux produits laitiers ; 1999: 
création des IGP ; 2007: création du Label 
Rouge et du Label Agriculture Biologique. 
En Europe, l’Italie compte 764 IG, la France 
676, et l'Espagne 286. Copiés par les pays 
asiatiques, les IG sont décriées par 
l'Amérique du Nord où elles apparaissent 
comme des concurrents à la logique des 
marques et du savoir-faire d’entreprise.  
Exemples d'IG à travers le Monde : la 
Tequila du Mexique, le Moutai de Chine 
(eau de vie de céréales), le Café de 
Colombie, le Thé Darjeeling d'Inde, le 
Gruyère de Suisse..  
Les valeurs ajoutées financières sont très 
variables entre les différents produits. Dans 
le cadre de la mondialisation, l'IG est un outil 
de création de valeurs fondées sur les 
hommes, c'est un moyen de diffuser à 
l'extérieur pour être reconnu. L’IG devient 
l’identité d’un territoire.  
Actuellement, l’extension des IG aux 
produits non-alimentaires est à l'étude (les 
couteaux Laguiole). Ces produits sont-ils 
basés sur un savoir-faire de territoire ou un 
savoir-faire d’entreprise ? Le débat reste 
ouvert. 
 

Merci à Dominique Légé, Président de 
l'AIESA pour l’invitation des membres de 
l’ACT@ESA à cette conférence. 

Pierre Gantier, trésorier, expose le bilan 
financier et signale un déficit de 358€ sur 
l’exercice 2012, principalement dû à une 
diminution des cotisations. Les dépenses 
s'élèvent à 2677€, dont frais des bulletins, 
1500€. Le coût des journées amicales, 758€, 
est équilibré par la participation des inscrits.  
 
Deux nouveaux membres sont élus au 
Conseil d’administration : Paulette Robert, 
CERCA- CFTV 72/74 et Bruno Rollin ESFA 
84/86. Les administrateurs sortants 
acceptent de se représenter et sont réélus. 
 

Pierre-Marie Guichoux 

Rendez-vous Quai des Carmes, l'après-midi, près du vieux pont de Verdun en bord de 
Maine, avec un beau point de vue sur la Cité et le Château, XIIIe siècle et la Cathédrale, XIIe 
siècle, et visite des rues anciennes de La Doutre.  
Les premiers habitants, environ 4500 ans avant JC, peuple celte des Andes, ou Andégaves, 
s'établissent sur le promontoire de schiste, à l'emplacement actuel du château. A l'arrivée 
des Romains, la cité s’agrandit et au début du Moyen-Age, le commerce se développe 
autour de La Maine : batellerie, tanneries, etc. Au XIe siècle, la construction de l’Abbaye du 
Ronceray donnant lieu à un bourg, la rive d'outre-Maine prend le nom de La Doutre. Le 
quartier s’organise en deux secteurs, l’un à vocation commerçante et artisanale, autour de la 
rivière, et l’autre résidentiel, sur les hauteurs, avec ses hôtels particuliers (XIVe-XVIIIe).  

Nous arrivons à l'ancien Hôpital Saint-Jean, 
créé au XIIe sous Henri II Plantagenêt, une 
vaste salle gothique de 60m. sur 23m. 
conçue pour recevoir malades et indigents. 
En 1865, les malades sont transférés dans 
le nouvel hôpital. En 1968, la ville d'Angers 
installe en ce lieu l'œuvre de Jean Lurçat "Le 
Chant du Monde", message personnel de 
paix et d’espoir, influencé par sa découverte 
de la tapisserie de l'Apocalypse, XIVe, au 
château d'Angers. Chef de file, Jean Lurçat 
donne toute son énergie à la renaissance de 
l'art de la tapisserie française. L'œuvre "Le 
Chant du Monde" est en quelque sorte une 
"Apocalypse des temps présents", présentée 
d’abord par les menaces qui pèsent sur 
l’Homme et la Création, (quatre panneaux 
marqués par le bombardement d'Hiroshima, 
le 6 août 1945), pour s’élever ensuite vers la 
joie de vivre (six panneaux : "l'Homme en 
gloire dans la Paix", "Champagne"…).  

Impressionnant par sa dimension, la 
composition de 10 tentures est tissée par les 
ateliers d’Aubusson (80m de long, 4,40m de 
haut). L’artiste décède en 1966. Sur sa 
tombe, ces mots "c’est l’aube", début de la 
phrase gravée sur son épée d’académicien : 
"c’est l’aube d’un temps nouveau ou l’homme 
ne sera plus un loup pour l’homme". 
Les galeries romanes du cloitre, baigné 
d'une vive lumière en cette fin de journée, 
nous accueillent pour un dernier coup d'oeil. 

Jean-Claude Guyet 
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Pour ce 20ème anniversaire, Agricadre a organisé une table ronde, qui a mis en avant des mots-clés dont la 
passion ou encore l’effort, avec :  
- Laëtitia Gaignard , diplômée 2006, conseillère clientèle au Crédit Agricole de l’Anjou et du Maine (53) ; 
- Bertrand Gillet , diplômé 1995, agent commercial Icône Conception Image 3D (49), ancien président 
DCF, Dirigeants Commerciaux de France Angers, a créé deux entreprises ; 
- Marion Hertout , diplômée 2009, en cours de reprise d’entreprise de production de semences potagères 
Elit’Semences (49) ; 
- Hervé Philippot,  diplômé 1998, responsable distribution des marchés agricoles et professionnels, 
Caisse Régionale de Crédit Agricole de l’Anjou et du Maine (53) ; 
- Jean-Philippe Madec , enseignant Agricadre de 2006 à 2011, responsable de l’enseignement supérieur 
au Lycée Ste Marie de Cholet et vice-président du Club RC Doué Hand Ball (49) ; 
- et Steve Savidan, invité d'honneur , ancien footballeur professionnel, venu partager sa passion de 
sportif de haut niveau et d'homme d'affaires. 
Thierry Lardeux, journaliste sportif à Angers-Télé, a animé le débat. 
Quelques extraits :  

 
Steve Savidan, entrepreneur angevin 

1993 - 2013 : Agricadre a 20 ans ! 

Etudes, sport et entreprise : toujours se dépasser ! 
Le 12 avril dernier, Agricadre a fêté ses 20 ans, a vec près de 1000 responsables formés  
en commerce et gestion dans les secteurs agricoles et agroalimentaires.  

Travail  // Effort , Entrainement :  
M. Hertout : "Il faut se donner le temps de se 
construire pour trouver sa vraie passion." 
B. Gillet : "Pour trouver sa passion, il est nécessaire 
de pouvoir s'adapter." 
J.P. Madec : "La passion compense l'effort." 

Dépassement de soi // compétition : 
S. Savidan : "Ma passion pour le foot était tellement 
forte que j'ai réussi à me dépasser pour atteindre 
mes objectifs." 
M. Hertout : "J'ai dû me sacrifier au début de ma 
carrière faute de trouver un emploi lié à mon intérêt 
pour le marketing, cette période m'a fait grandir, 
évoluer."  
B. Gillet : "Ce qui ne tue pas renforce. On peut tirer 
des bénéfices des échecs, pour ne pas les 
reproduire, il s'agit de prendre du recul pour 
analyser et comprendre." 

Esprit collectif, transmission// formation 
M. Hertout : "Reprendre une entreprise génère des 
craintes, être deux rassure." 
B. Gillet : "Mes amis et mes réseaux ont 
énormément compté." 
H. Philippot : "Dès les premiers travaux collectifs en 
formation, j'ai su que ce serait mon leitmotiv. C'est 
toujours valable aujourd'hui." 
L. Gaignard : "Le transfert de compétences est 
indispensable." 

 

Philippe Grié , président du jury de diplôme Agricadre, DRH Groupe Terrena, qualifie 
les jeunes diplômés Agricadre de "Monsieur et Madame Solution, aussi bien 
opérationnelle que stratégique, et destinés à faire le lien." 

Denis Reymond , président du Groupe ESA, conclut la cérémonie : "Entreprendre pour 
le changement, ces mots témoignent de la qualité du tremplin que vous avez investi. 
La formation Agricadre fait grandir la graine d'entrepreneurs et de passionnés."  

Yves Capy , enseignant en stratégie d'entreprise, responsable initial et créateur de la 
formation Agricadre a plongé l'assistance dans un cours de stratégie pour conter la 
genèse de ce parcours de formation innovant, avec la complicité de l'élève devenu 
maître, Daniel Jélu, enseignant en management et stratégie d'entreprise.  
Les invités pour l'événement ont ainsi pu bénéficier d'un cours original alliant passion, 
humour et fierté… 

Visualisez la rétrospective des 20 ans d'Agricadre : 
http://www.groupe-esa.com/retrospective-des-20-ans-agricadre-27073.kjsp  

Quelle est la chose la plus importante que 
vous avez apprise en formation ? 
H. Philippot : "Apprendre à apprendre. La 
méthode nous donnait toutes les bases pour 
progresser par la suite." 
L. Gaignard : "L'engagement du travail collectif." 
M. Hertout : "L'ouverture d'esprit." 
B. Gillet : "J'ai la chance d'avoir acquis des bases 
solides : capacité de réflexion, expérience de 
management lors des cas pratiques."  

Yves Capy et Virgile Lérissel, 1
e
 promo 

Agricadre 
c'est… 

… un programme créé par le 
Groupe ESA pour répondre 
aux besoins du monde 
professionnel. Il permet de 
développer des compétences 
en commerce, commerce 
international ou gestion. 
Véritable accélérateur de 
carrière, il forme les futurs 
chefs d’entreprises et 
managers du monde agricole. 

 
Laëtitia Gaignard, ancienne Agricadre 

 
Grégoire Deschamps et Philippe Grié 

Pour cette 20ème cérémonie Agricadre, 
chaque diplômé a eu droit à un clin d'œil 
humoristique sur ces deux années de 
formation.  
Ces moments complices illustrent bien 
l'esprit de promotion entre étudiants.  
Et pour marquer l'événement,  
la promotion 2010/2012 avait revêtu  
la toge et la coiffe des lauréats !  

Propos recueillis par Claire Onillon 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

"Le lien que j'ai avec le 
monde agricole et ma 
passion pour le commerce 
m'ont naturellement dirigé 
vers le poste de 
responsable administration 
des ventes chez un 
équipementier agricole."  

Hans Gentil , diplômé 2003 
 
Fils d'agriculteur, j'ai un lien fort avec le milieu 
agricole, et particulièrement avec le machinisme. 
J'ai réalisé mon stage de fin d'études chez CLAAS 
et j'ai terminé AGRICADRE en 2003. J'ai débuté 
comme chef de secteur chez DOUX où je me suis 
formé au métier de technico-commercial. Deux ans 
après, ma passion pour le machinisme m'a entrainé 
au poste de responsable marketing chez MATROT. 
En 2007, je suis retourné chez CLAAS en tant que 
chef marché. En 2010, j'ai intégré MONOSEM pour 
le poste de responsable administration des ventes. 

Avez-vous eu des appréhensions à l'idée 
d'exercer ce nouveau métier ?   
Aucune ! Ce qui prime, c'est la satisfaction client, 
qu'il soit concessionnaire ou utilisateur. J'aime 
communiquer et j'aime le relationnel. 

Quelles sont vos principales missions ?   
Je suis à un "carrefour", l'interface entre le bureau 
d'étude, le service commercial et l'usine. 
J'interviens donc dans la communication clients, la 
communication externe et le conseil technique. Mon 
métier est un support pour le directeur commercial 
et un garde-fou du service de production.  

 
 
 
 
 
 
 
Considérez-vous ce métier comme un tremplin 
pour l'avenir ?   
Complètement. Ce métier allie la gestion, le 
commerce et la production. Il est amené à évoluer 
car, d'ici peu de temps, la planification et le 
prévisionnel prendront plus de place. Les 
entreprises fonctionnent de plus en plus en "juste-
à-temps" et la partie technique va progresser au vu 
de la diversité et la complexité des produits. 
Aujourd'hui, je suis rattaché au service commercial, 
mais je peux prétendre à un poste de directeur 
commercial. Ce métier répond à mon attente tout 
en me permettant de mûrir et m'épanouir au sein de 
mon entreprise. 

Comment accéder à ce métier ?   
Je pense qu'il est trop tôt pour intégrer ce poste à la 
sortie d'AGRICADRE. Il est important d'acquérir de 
l'expérience, prendre des responsabilités, 
comprendre l'entreprise et les obligations de 
chacun. Manager s'apprend avec le temps. Vous 
n'aurez pas la compréhension du système de 
l'entreprise en un claquement de doigt. 
AGRICADRE est un bon socle d'appui. En plus de 
la double compétence commerce/gestion, cette 
formation m'a apporté une ouverture d'esprit. Les 
compétences acquises en marketing, m'ont permis 
de comprendre les attentes des clients. J'insiste 
également sur le caractère primordial des langues 
vivantes : cela m'a permis d'intégrer des groupes 
travaillant à l'international. Cette formation est la 
meilleure que je connaisse pour allier l'expérience 
professionnelle, la polyvalence, les compétences, 
tout cela sans oublier la création de son propre 
réseau, indispensable de nos jours. 
 

 
 
 

 
 
 

Travailler dans la 
logistique, c'est 
s'assurer que chaque 
poste dispose des 
ressources nécessaires 
pour réaliser les 
objectifs et proposer 
sans cesse des pistes 
d'amélioration. 

Julien Guédon , diplômé 
2009, est responsable 
logistique chez Barrault 
Horticulture, à la suite du 
stage de fin d'études. 
 

Quels sont vos missions ?   
Je travaille en amont de la production : achats de 
graines, plants, boutures, pots, etc. L’entreprise 
produisant des cultures semi-longues, j’effectue des 
planifications au printemps et à l’automne. Ma 
mission première est l’optimisation des coûts 
logistiques de l’entreprise. Les évolutions servent à 
augmenter la performance de certaines opérations 
et améliorer le quotidien des employés. Je cherche 
"où ça coince" pour répondre au mieux aux 
besoins. 

Comment vos collègues vous perçoivent-ils ?  
Au départ, les employés sur le terrain pensaient 
que j’avais un "poste de planqué". C’est en 
prouvant l’utilité et l’efficacité des améliorations 
proposées que je suis devenu crédible.  

 

 

Une autre difficulté a été de faire accepter mes 
préconisations aux personnes plus expérimentées. 
Je me suis retrouvé à conseiller des personnes 
ayant l’âge de mes parents.  

Quelle stratégie suivez-vous ?  
L’entreprise est passée de 10 à 100 personnes 
entre 1987 et aujourd’hui, avec une croissance 
actuelle de 8% et une orientation à l’international. 
Bien que je sois libre de mes actes, les enjeux 
financiers priment. Exemple : plutôt qu’un scanner 
fixe pour les rolls-conteneurs, un scanner mobile 
est plus pratique, étant donné le coût matériel, c’est 
la direction qui prend la décision finale.  

Quelle est votre journée type ?  
Je dois m’adapter et organiser mon programme 
suivant les priorités et les imprévus. Mes journées 
varient beaucoup selon la météo et les saisons. Au 
printemps, j’effectue 75 heures, tandis qu'en hiver 
je ne travaille que 4 jours par semaine. Je travaille 
régulièrement le soir. 

Que vous a apporté Agricadre ?   
Agricadre m’a apporté des compétences 
d'organisation, de gestion, d'analyse pour un regard 
plus global et également une capacité d’adaptation 
et de planification de l’ensemble de la logistique de 
l’entreprise, tout en régulant les imprévus. 

Quels conseils donneriez-vous à un jeune ?  
Il est indispensable de savoir écouter les autres, ne 
pas se braquer et montrer par les faits les 
évolutions qui nous semblent nécessaires. C’est un 
métier très autonome, où il n’y a pas de monotonie. 

Propos recueillis par les étudiants Agricadre 1  

Forum des métiers Agricadre 

Responsable logistique  

Responsable administration des ventes Les étudiants Agricadre 
1ère année ont organisé 
le cinquième Forum des 
métiers le 6 juin 2013. 
 
Au cours de huit ateliers, ils 
ont échangé avec un ancien 
Agricadre de son métier. 
Répartis en groupe, les 
étudiants sont organisateurs 
d'un atelier et auditeurs pour 
les autres. L'ambition de 
chaque atelier est d'être un 
moment d'échanges entre 
jeunes en formation et 
professionnels. 
 
Les ateliers ont accueillis : 
Mathieu Havard , diplômé 
2009, créateur d'entreprise 
en énergies renouvelables ; 
Ronan Moalic , 1996, 
directeur des ressources 
humaines Icoopa ; Charlin 
Hallouin , 2012, conseiller 
d'entreprise AS OCGFA ; 
Yves-Marie Toublanc , 2003, 
gérant d'entreprise Ardie-
Concept ; Nicolas Ferteux , 
2009, conseiller technique en 
élevage, Jacques-Yves 
Bescher , 2009, chargé de 
clientèle agricole ; ainsi que 
Hans Gentil , 2003, 
responsable administration 
des ventes, Julien Guédon , 
2009, responsable logistique, 
dont vous trouverez ci-contre 
l'extrait de leur témoignage. 
 
Ancien Agricadre, vous 
souhaitez participer à ce 
Forum l'an prochain ? 
Contactez Isabelle Le Corre 
i.lecorre@groupe-esa.com   

• • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • 

Rejoignez-nous pour échanger, 

s’entraider et partager 

ensemble expérience  

et convivialité.  

Pour tout renseignement 

et nous contacter,  

consultez les pages ACT@ESA 
http://actesa.groupe-esa.com 

 

993 diplômés  ! 
Le jury du titre Agricadre 
s'est réuni le 27 juin  sous la 
présidence de Philippe Grié, 
et a admis 35 candidats. Huit 
étudiants ont obtenu une 
mention à leur mémoire. 
Maxime Lavaine a obtenu la 
mention "exceptionnel" pour 
son mémoire "Création et 
développement d'un service 
d'accompagnement 
commercial auprès des 
agriculteurs français". Bravo ! 
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